

L'Express, 22 septembre 2016 - Hors série Mook

francAfrique

## HOLLANDE, les masques du changement

A l'instar de ses prédécesseurs, François Hollande trahit son serment de refonder la relation post-coloniale. A sa décharge : les impératifs de sécurité tendent à éclipser l'exigence démocratique.

**O**ccasions manquées, illusions perdues. Sur le front africain, Nicolas Sarkozy et François Hollande auront l'un et l'autre dilapidé leur atout maître. La jeunesse pour le premier, affranchi des fantasmes coloniaux de ses aînés. Et, chez le second, une forme de virginité promise à la rénovation du lien entre l'ex-métropole et l'espace subsaharien. Peu de passé, guère de passif, et la Corrèze avant le Zambèze...

Virginité relative. Il y eut, en 1978, ce stage de huit mois, à l'ambassade de France à Alger. L'occasion, pour le jeune énarque, d'exorciser les démons paternels: médecin de son état, Georges Hollande fut un ORL très OAS. Puis, l'année suivante, la brève équipée somalienne des piliers du groupe de travail sur la corne de l'Afrique, né au sein de la promotion Voltaire.

Parmi eux, Jean-Pierre Jouyet, l'actuel secrétaire général de l'Élysée, et Jean-Maurice Ripert, aujourd'hui ambassadeur de France à Moscou. En fait, les crânes d'oeuf en goguette rêvaient d'Abyssinie: ils espéraient sillonner l'Éthiopie,

fraîchement passée sous la férule du marxiste Mengistu, tombeur du négus Haïlé Sélassié. Faute de visas, il leur fallut se rabattre sur Mogadiscio (1).

Plus tard, c'est au gré des sommets de l'Internationale socialiste (IS) que l'élu de Tulle croisera deux futures excellences du continent noir: le Guinéen Alpha Condé, avec qui il converse aujourd'hui par SMS, et le Nigérien Mahamadou Issoufou. Quant à Ibrahim Boubacar Keïta, alias IBK, élu à la tête du Mali en août 2013, il lui fut présenté lors du congrès de Brest (1997), le jour même de son accession à la dignité de premier secrétaire.

### LES POISONS DU BOIS SACRÉ

A Solferino, le successeur de Lionel Jospin goûte aux poisons du bois sacré: pour avoir dénoncé la fuite en avant de l'Ivoirien Laurent Gbagbo, jugé « infrequentable », il s'attire les foudres du Landais Henri Emmanuelli, le « jumeau blanc » du camarade Laurent – ces deux derniers ont vu le jour le 31 mai 1945.

Hollande l'Africain... A l'exception de Georges Pompidou, tous les